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■ 钱 江

海外华商

近日，据日本新华侨报网报道，日

本 第 一 家“ 狗 不 理 包 子”在 位 于 东 京

池 袋 的 西 武 百 货 店 的 八 楼 饮 食 街 隆

重开张。

在日的天津同乡会事务局局长李

振溪称：“把天津‘狗不理包子’引入日

本是已故老华侨——株式会社天津饭

店的老社长、在日天津同乡会老会长王

克昌先生有生之年未能实现的宿愿。

由于品牌专利等种种原因，王克昌先生

多年奔波未果，抱憾而逝。”

据李振溪回忆，2007 年，王克昌先

生去世后，他的夫人王得子及子女们

为了他的遗志，通过在日天津同乡会

及天津市政府等多渠道与狗不理集团

决策层接触。2008 年，已年过 80 高龄

的 王 得 子 和 其 家 属 在 李 振 溪 的 陪 同

下，亲自护送王老遗骨魂归故里，当时

受到了天津市领导及王克昌基金会领

导的亲切接见和热情款待。在会谈之

际，王夫人向天津市领导表示将不忘

先人遗志，继续发挥促进两国友好交

流的桥梁作用。2009 年，王得子又携

王诚社长等人再赴天津，拜会了狗不

理集团的领导，正式提出双方合作将

天 津 美 食 品 牌 推 向 日 本 的 方 案 。 经

过双方周密的协商策划，2010 年 10 月

24 日，天津狗不理集团董事长张彦森

一行亲赴日本，与株式会社天津饭店

正式举行了签约仪式。2011 年 6 月 2

日，在天津饭店发祥之地的池袋西武

百货店的八楼美食街，正式推出狗不

理品牌。”

王诚表示：“日本第一家‘狗不理

’店铺面积大约有 126 平方米，设有 58

个客座。为了迎合日本客人的口味，

除了传统的猪肉包子以外，我们还专

门 设 计 了 海 鲜 包、蔬 菜 包、百 年 酱 肉

包，同时还提供其他正宗的天津菜和

拉面供顾客们品尝。”

王诚神采飞扬地继续说道：“狗不

理包子在中国可以说是家喻户晓，而

在日本却几乎没有人知道。为此，我

们在店门口摆放着大电视机，每天播

放 介 绍 狗 不 理 包 子 历 史 的 录 像 。 同

时，我们把厨房设计成开放式，客人可

以隔着玻璃观看我们从天津狗不理总

店特邀来的两名高级面点师制作狗不

理包子的全过程。虽然开张才两个星

期，平日的客流量已达到 350 人左右，

休息日达到 450 人左右，成绩不菲。相

信以后的客流量会更大。”

王 诚 像 是 看 出 记 者 心 思 似 的 ，

笑 眯 眯 地 说 道：“ 我 是 一 个 百 分 之 百

的 日 本 人，我 原 名 叫‘ 贝 诚’，是 王

克 昌 的 女 婿 。 因 为 王 克 昌 生 前 留 下

遗 训，想 要 继 承 天 津 饭 店 的 人，必 须

姓 王，所 以，我 就 把‘ 贝 诚’改 为 王

诚了。”

王诚对记者诙谐地解释道：“我改

姓王后，名字不变，还叫‘诚’。‘诚’是

由‘言’字旁加上‘成’组成的，用日语

来解释的话，‘王诚’就是‘什么都是王

家说了算’。”说罢，王诚，像个孩童般

哈哈大笑起来。

最后，王诚庄重地说道：“我们的

老社长王克昌 1954 年创办天津饭店以

后，一 直 得 到 在 日 华 侨 华 人 的 关 照。

我期待‘狗不理’今后也能继续得到广

大在日华侨华人的关照。”（单国宏）

实现老华侨遗愿
日本第一家“狗不理包子”开张

人物走廊

史玉柱：微博粉丝助掀再捐风

近日，郭美美炫富被指与红十字

会纠缠不清一事正闹得沸沸扬扬。而

帮红十字会辟谣的杨澜，也被卷入了

这场“假捐”风波。

据悉，此前，盛大文学华文天下图

书公司出版总监马志明在微博上宣称

杨澜“假捐”。 为此，杨澜声明，各种

支出都已向青基会报备。她个人未取

分文，也没有领取其他经费。

直至 26 日，中国青少年发展基金

会在官网上发布了关于杨澜希望工程

捐款的情况属实后，马志明便在其微

博上向杨澜致歉。

（本报综合报道）

杨澜：卷入“假捐”风波

日前，微博粉丝突破 300 万的史玉柱再

度宣布捐善款。据悉，早在去年，微博粉丝

数量分别突破 100 万与 200 万大关之时，史

玉柱就曾两次“ 替每位粉丝捐出一块钱”，

对象分别为爱佑华夏慈善基金会和内蒙古

呼伦贝尔市的少数民族孤残儿童。“数额规

则”则与前两回一样：达到多少粉丝就捐多

少钱，这回自然是 300 万元。

而 在 日 前 公 布 了 300 万 元 捐 款 方 案

后，史玉柱又为“400 万目标”埋下了伏笔，

称粉丝达到 400 万时，将继续捐款。

与前两回不同之处在于，这回，他把“善

款”去向的决定权交给了微博网友。

1.81 米的身高，宽阔的肩膀，额头上棱

角分明—— 有着出众外表的杨元庆平时

温文尔雅，甚至有点腼腆。这个刚加入联

想时，连话都说不清楚的中科大研究生，

从一名普普通通的销售业务员做起，一路

风生水起，华丽转身成为这家全球个人电

脑市场领导企业的主人。

杨元庆的名字出现在联想的员工名

单上也许是个偶然，但是从那一天起，杨

元庆就与联想紧紧联系到了一起。有人

说，杨 元 庆 是 个 奇 迹；有 人 说，杨 元 庆 的

运气好得出奇；也有人说，杨元庆有超人

的悟性，再加上超出一般的刻苦，终于成

就 了 人 生 的 辉 煌，也 附 带 着 将 一 家 企 业

领到了巅峰。

初入职场 从销售业务员开始干起

1988 年，研究生毕业的杨元庆为了找

一块出国留学的跳板，来到了中关村，进入

了联想。

那一年，联想从来自全国的 500 个应

聘者中公开招聘了 58 名员工，杨元庆只是

其中之一。当公司公布他的工作岗位是销

售业务员时，计算机科班出生的杨元庆不

免失落，他一边工作一边继续着“留学梦”。

4 年后，杨元庆迎来了事业转机。

1992 年 4 月 20 日，联想集团公布了一

项新的任命名单，这个名单上有杨元庆的

名字，他被任命为 CAD(计算机辅助设备)

部总经理。杨元庆不善于言辞，说话的时

候带着口头语，总是有点吞吞吐吐，特别是

在公开场合面对同事或下级讲话时，显得

不够自信。他第一次做干部的时候，在会

议上甚至都不知道怎样讲话。有不少在

CAD 部工作过的人后来回忆说，开完那次

会，很多人认为杨元庆不适合做领导。

但杨元庆有内在的潜质。也正是这次

任命使得他的潜质得到充分发挥。杨元庆

从惠普绘图仪的销售中，学会了除了零售和

批发之外的另一种销售模式：代理和分销。

杨元庆上任的这个月，联想 CAD 部与中关

村的一家公司签订了代理分销售合同。从

此，中 国 IT 业 诞 生 了 真 正 意 义 上 的 分 销

商。杨元庆以这种销售模式使得 CAD 的销

售业绩持续上升，1992 年比上一年增加了一

倍，1993 年又比 1992 年增加了一倍，由 1991

年的 3000 万元达到 1993 年的 2.3 亿元。

正是杨元庆在 1991 年到 1993 年负责

CAD 部短短两年时间里所取得的辉煌业

绩，使他得到了联想创始人、联想控股董事

局主席柳传志的注意，使柳传志在联想最

紧要的关头，提拔他做 PC 部的总经理，将

联想的未来也押在了他身上。

接过大旗 柳传志对其言传身教

在联想 2000 财年誓师大会上，柳传志

将深蓝色的联想旗帜正式授给了杨元庆，

伴随着这位缔造联想传奇的第一代导演正

式谢幕的是：年轻的杨元庆开始登上联想

的历史舞台，出任联想集团董事长。

杨元庆的成长离不开柳传志。柳传志

教会了他如何做企业的管理人，这其中也

包括如何妥协。

杨元庆有个特点，他认定有理的时候，

在天大的压力下也不肯妥协——这让联想

的一些老一代创业者不太舒服，以致造成

了激烈的冲突。1996 年年初的一个晚上，

杨元庆和属下的高级经理奉命来到公司

505 会议室——联想很多决定都是在这个

房间做出的。正谈笑间，大门洞开，柳传志

走进来，坐在杨元庆对面，没有一句寒暄，

劈头盖脸一通斥责泼向杨元庆：“不要以为

你得到的一切是理所应当的，你这个舞台

是我们顶着巨大的压力给你搭起来的……

你不能一股劲只顾往前冲，什么事都来找

我柳传志讲公不公平。你不妥协，要我如

何做？”杨元庆本觉得自己该说点什么，但

刚说一句便当着众人失声痛哭起来。那一

夜，杨元庆彻夜未眠。第二天，杨元庆桌上

放了一封柳传志的信，在信中，柳传志除了

坦诚地描述了对杨元庆的看法外，还表示

将以“未来核心领导人”的标准要求杨。杨

元庆很感激柳传志当年的一番苦心。在

2004 年他曾说过这样的话：“如果当初只有

我那种年轻气盛的做法，没有柳总的那种

妥协，联想可能就没有今天了。”

在 IT 产业一片萧瑟、寒风凛凛中，从

2001 年到 2003 年，联想跨出符合其身份的

几大步。杨元庆通过收购或者控股，分别

利用厦华、汉普、智软、中望四家公司的力

量，联想的业务也同时进入手机制造业、IT

咨询服务、保险业软件和电信业系统集成

四个领域。2003 年 4 月借助 lenovo 换标之

际，杨 元 庆 将 国 际 化 的 联 想 列 为 发 展 之

重。至此可以说以“科技、服务和国际化”

为特征的联想布局已现雏形。

收购IBM 直面中西方差异

联想中国总部大厅中有一个咖啡吧，员

工食堂也供应色拉等西餐，但仍然带有浓浓

的中国氛围：每天上午 8:50，联想的“军歌”

就会准时响起。自 2004 年收购 IBM 的 PC

业务后，联想北京总部发生了很大变化。

联想的这次收购，给杨元庆带来了新

搭档：阿梅里奥。这个被杨元庆称为长得

像列宁的原戴尔高级副总裁给联想注入了

“西方因子”。

东西方文化碰撞，像预想的那样，西方

“直截了当”的管理方式引起了不满。杨元

庆和阿梅里奥迅速采取了措施，联想为高

管举办了内容为如何在同事间培育信任的

培训班。数以百计的员工参加了另外一个

名为“东方遭遇西方”的培训班，内容包括

东西方历史和宗教差异等。

与此同时，阿梅里奥和杨元庆这一对

“东西搭档”成功地将联想打造成了多元化

品牌。联想的战略非常独特：不花巨额营

销费用吸引美国等发达国家的用户，而是将

目光瞄准了快速增长的发展中国家市场，例

如印度、俄罗斯、巴西和土耳其，目前这些国

家 PC 拥有量很低，但增长速度很高。联想

的战略是复制在中国的高效 PC 销售业务。

联想仍然是中国市场上的领头羊。同时，联

想还向发达和发展中经济体的大企业销售

ThinkPad 品牌产品。联想在整合 IBM 的

PC 业务和增加销售方面取得了极大成功。

增持股份 变身企业的主人

当联想在 2009 年初爆出 2008/2009 财

年巨亏 2.26 亿美元消息并进行管理层大换

班时——创始人柳传志复出出任董事长、

杨元庆则由董事长转任 CEO，联想又被置

于外界的放大镜之下。

2011 年 6 月 17 日晚间，联想集团宣布，

杨元庆已从联想控股购得 7.97 亿股的联想

集团股票，其个人持有的联想集团股票占

公司已发行股票的份额由此增加了 8%至

8.7%，花 费 约 为 31.5 亿 港 元 ( 约 合 人 民 币

26.15 亿元)。

针对杨元庆此次增持的资金来源，联想

控股发言人桂琳表示，“资金来源是杨元庆私

事，联想控股不作评论”。联想集团 6月 20日

公布的 2010/2011 财年高管薪酬显示，联想

集团 CEO 杨元庆在该财年薪酬达 1188.7 万

美元，比自己的老板柳传志多挣844万美元。

如果以自然人持股来计算，应该没有

谁比杨元庆持股比例更高。杨元庆当日的

声明也称，感谢“柳总和联想控股”支持他

做企业的“主人”。并强调，这一交易属于

其个人投资行为，做出投资决定是“基于对

公司美好未来的充分信心”。

有业内人士评价：从职业经理人到主

要股东，杨元庆成为联想主人。这是在联

想创始人、联想控股董事局主席柳传志的

推动下，杨元庆由“职业经理人”角色变身

为“企业的主人”的一大举措。

杨元庆：
从销售员干起的“企业主人”


